

○衆議院議員(橋本登美三郎君) 今新谷さんの御質問ですが、この説明にもあります通りに、公社の五ヵ年計画を衆議院におきましてもこれを認めて、現在の産業状態から考へても、又電話の疏通状況から見ても、五ヵ年計画は当然必要である、この前提に立つてその範囲内の仕事はどうしても遂行しなくてやならん、こういうことで修正案の骨子ができておりますが、政府原案のほうは二割五分の料金收入を基礎にして立つておるのであるが、衆議院のほうで二〇%・二割に引下げました關係上、そこで多少の財政資金の融通を得なくちやならん。問題は来年度は二十五億いいのですが、今新谷さんのおつしやるような次年度、次の年度ということになれば、それだけでは足らんのじやないかと、こういう御意見御尤もですが、ただ来年度の二十五億の問題は、財政資金等めいろ／＼研究し、大蔵当局も呼んでこの余裕があるかどうか、よく調べたのですが、実際の問題として本年度の問題ですが、いわゆる本年度の財政資金のいわゆる残り額というものは百一十六億である。大体財政資金、いわゆる運用部資金ですが、千五百億前後ですが、このうちどうしても後年度に繰越すべき金額は、その一割を補填することが原則である。昨年度においては百九十九億、いわゆる今年度繰越ですね、昭和二十七年度に繰越された額は百九十九億で、本年度は財政資金の要望が非常に多いために、だん／＼これを切つて百六億に減つてある。これ以上に来年度繰越を少くするということだが、来年度の運用部資金の運営上非常な困難を来たす。或いは廻船を來たしはしな

いか、こういうことからして現在の二十六億でも、将来、来年度の運用資金の運用の上においても困難を来るような状態であるからして、これら財政資金を本年度二十五億円出といふことは不可能に近い。そこで時衆議院においていろいろ質問がつたのですが、政府は手持国債を持ておるんだ、約四百億円あるのです。この四百億の処分によつて財政資金潤沢を図ることができないか。これよつて政府としてこの四百億の国債、いうものは、いわゆる終戦後に発行されたものであつて、これを処分して財政運用資金のほうに廻わすといふことになれば、あたかも赤字公債を発行したこと同じことになりますが、でもあるからしていろ／＼法律的にも疑惑があるし、金融行政の上においてもいろいろ困難な情勢が伴う。従つて本年度においては、いわゆる国債の処分等によつて運用部資金を増加せしめて、そこで財政資金によつて来年二十五億円を持つといふことが困難であり不可能であると言つてよろしい。であるからして財政資金において余裕を求めるることは困難であるからして、できれば政府として公募公債の枠を拡げて、そこで来年度の問題を解決したい、こういう考え方であります。一応政府としては修正案に対する来年度の基礎としての二十五億は、次の補正の機会においてできるだけ二十五億の補正をしてよいとする考え方であります、こういうような政府の答弁に基いて二十五億円を財源として、今度これ

に対しまして野党、野党というとを
すが、社会党の意見の中にはまだ固
予算が通過しておらない。一般会計
びに特別会計ですが、通過してお
い。従つてこの予算の修正の余地が
るのではないか。だからしてそれを
の補正予算の機会に出すという考
はおかしいのじやないか。且つ又こ
公社法によつて補正する場合において
は、やはりこのきめられた予算が將に
においてその必要を認めたときにお
てのみ補正を出す、こういう計画によ
つておるからして、すでに予算が通
しておるのに赤字を見越すような二
切下げるところについては、いろ／＼
議があつたはしないか、こういう質問
ありまつたので、それに対しても我々
案者の考え方としては、從来の日本の
会の場合は、予算の提案権は政府並びに
ある。而も法律の提出権は政府並びに
会側にある。アメリカの場合などと
予算の編成権も法律の議決権も立法
にあるのですが、逆にイギリス側にな
ると、イギリスのほうでは、政府並
に国会でなくて、政府側にのみ予算の
編成権と法律の提出権があるが、日本大
の新憲法では、予算編成権は政府によ
つて、法律の提出権は政府と国会にあ
る。こういうふうな憲法の成り立ちから
らして予算と法律とが往々にして自歎
しない場合の例がある。その場合にお
いては予算の提出権は政府にあるから
して、次の議会において政府は国会の
きめた意思に従つて善処すべし、こう
いうことが実際上の問題として從来行
われておつた。で、この問題について
は、昭和二十七年の四月に議院運営委員
会で当時の委員長は石田博英君です
が、そのときの木村国務大臣、今の保

用部資金の如何によつてきまると思ひますが、合せて大体昭和二十九年度は二百六億を予定しておる。それから昭和三十年は、政府借入金と公募公債を合せて百七十一億円、それから昭和三十二年度 第五年度目は、両者合わせて百二十四億円、これらを計上しております。なおその間における損益勘定への繰入ですが、料金收入による損益勘定への繰入は、二十八年度は五十一億円、二十九年度が百十三億円、三十年度は九十三億円、三十一年度は八十二億円、三十二年度は六十五億円、合計合わせて五ヵ年間に四百四億円の損益勘定への繰入、こういう計算をしております。これによつて大体公社の計画しておる総資金二千七百七十二億円が達成できる。こういう計算になつております。

從来やつておりますのは多少余裕が出で来たから、償却率を高めて行くといふようになります。本来あるべき姿ではなく、つまり本来はもつと償却率を高くしなければならんところを、財政の状況を見ながら漸次正しい状態に近付けて行こうといふ努力をしておるわけです。そこで今度は、まあ公社ができて初めての予算で、私たちはまあ希くば事業体として本来あるべき姿で予算を作つてもらいたいということを希望しておつたのです。ところが若干償却なんかについて考慮されておりましけれども、まだその点は非常に不足している。特に最近の電話についてのいろいろな新らしい技術を導入するところになりましたですね、現在まあライブが来てないような設備でも、もう取替えなければならんというものが相当たくさんあると思います。従つて物理的には、例えば二十年持つものにしても、経済的に考へると、それを十年に下げるといふようにして行かないと、電話はよくならない。これは当然のことだと思いますが、そこで以て現在の償却等について、これを正しい姿で計算して参りますと、この料金の引上げ方が、そうむやみなものではないといふような結論も數字的に出て来るわけです。で、その点から、これはまあ勿論政治的にはいろいろ考慮されたて、やはり料金算定の基礎にされたかどうかといふことを、念のために一つお聞きしたいと思ひます。

政府原案の二割五分という基本的な考え方から言えば、決して無理な数字ではない。これは改進党も同様な見解ではあります。要するに五年計画でこれだけの事業をやつて行くという建前に立てば、当然この二割五分の料金収入の値上げを行わなければ大体満足するものはできない。この点の基本的な考え方については何ら変りは政府とないのですが、ただ実際上の問題として、今日の国民经济の状況及び産業経済の状況から見て、非常に高率に、一遍に高率の値上げになるということについては、相当中小企業に与える影響が甚大なものがありやしないか。これは関係者を招致して詳細に参考人から供述を聞いたのであります。必ずしも銀行等の状況を聞きますと、いわゆる電信電話の通信料の値上げというのは、結果においては、せんじん〇・二%程度の値上げであつて、必ずしも影響は甚大であるとは考えませんけれども、いわゆる一部の証券会社或いは非常に数の少い電話を以てやつている中小企業者、これなどは、実際上から言つて、一日三十通話前後のものしかけている実情が相当あります。これらを勘案して、私たちは料金を十円という原案に對して、大幅に七円まで引下げたのは、そうした……勿論電話を余計使うのだから商売が忙がしいことは事実でありますけれども、一面から言えば、それだけに生産費或いは営業費に大きな影響を与える、これらを或る程度是正する必要がある。又一面において、基本料を今度上げております。修正案では、これは例えば築築費

ぎない。これを地方の均一制度の料金の地区と併せて見ると、これだけ便利な施設が行われており、而も広範囲に電話をかけられる地带になつておつて、なお度数料金と室内用電話といいますか、基本料金とを合せましても、なお地方の均一料金に満たない、こういうような状況になつておりますから、そこでその意味においては、電話の復興といいますか、拡充は、全加入者の利益になるものである。であるからして、広く一般が平均して負担をするという建前をとるのが至当であろう、こうしたことからして、基本料金において、多少の値上率を認めて、その一面には、まあ度数制を勘案して平均化を図つた、こういうような考え方で以て行われてゐるわけです。その点については、できるだけ我々としましては、慎重に且つ又不公平のないようないう意味でやつたつもりであります、が、細かい点については一つ御審議を願いたいと思います。

によつて建設勘定の大部分を補うことが健全な状態ではないかといふ御意見がだらうと思いますが、まだ現在の日本ではの施設の状況から見れば、当分の間は必ずしも料金収入を以つて建設勘定の大半を補う、こういう方針で行くかどうかとということについては、そこまでこの最後の結論を我々は得ております。しかしながら、大体この案で我々が修正できましたように、損益勘定の練りで約四百億円を料金収入から得られる。一方において約七百三十億円を勘定から行う。この程度のバランスが当分の建設計画における妥当性じながらうか、こういう見解の下にそういう修正をしたのであります。

○衆議院議員(橋本登美三郎君) 今お話をですが、まあ政府の原案を償却についてははできるだけ大体その通り見ておられます。普通の減価償却では年度で以て百六十四億ですか、それから今度特別償却といふものを二十七年毎年大体取つておりますから、これ現在の再評価によつてどうなうよう金額になるか知りませんが、大体のところ、この政府原案によるところの償却及び特別償却で大体一人前の償却の歩合はとつてあると思うのです。もうと近代化される事業で、新谷委員が言われるようによつて今の電話の改修といふのは、忙しいのだからこの程度の償却率では疑問がある、こういうことにちりますれば、いろいろの御意見の相違と言つてはか仕方ありませんが、一応現在の電信電話の事業体から見て、この程度の償却を以て原則としてはよろしくあります。でも来年度からは特別償却をも認めておるのであるからして、或る程度の近代化にも備えることができるのじゃないか。であるからその状況から言えども、我々は近い将来において料金値上げを考へておらない。できるだけ公社は企業の合理化、それから能率化に着手してきて、種々な問題、例えば待遇問題がてきて到底これらが維持できないといふ物価高の現象があれば別ですれば、大体五六年は値上げをせずともやつて行けるつもりです。(拍手)

○衆議院議員（橋本登美三郎君）新谷
委員の御説御尤もであつて、我々が、

などの平均を見ますと、自動局であります
ながら、大体の一日平均が三通話に過ぎ

たしましては、必ずしも将来、今のお話をして貰ふ事になりますと、料金取

100

第十四部 電氣通信委員會會議錄第十五號

られたが、こういふ公共企業体、即ち政府関係機関として行う場合には、その全額を、或いはその大部分を料金取入によつて行う、或いは政府はその一部を料金収入によつて建設勘定に繰入れることについては、これはアメリカ等においても行われてゐるからして問題ではない。こういふように参考人も供述しておりますが、私もその意見は同一であつて、我々はどこに限度を置くかということが問題であります。例えば一般会社の借金と収入との割合を調べると、まあ普通の会社ですが、収入に対する借金の利子の支払は、大体五%前後である。現在の公社は五%を超えております。そこで政府原案によるところの借入金をやつて行なつて行くことになりますと、どう、昭和三十二年度においては総収入の七、八%ぐらいになります。これは大蔵委員に対しても質疑をしたのですが、収入に対しても公社の経営としてどの程度を以て利子の支払の限度に考えるか。健全な公社として発達していくためにはどの程度がいわゆる利子支払の限度になるかという質問をしておいたのですが、詳細は調べてから御返事をしましようとして、まだ返答には接しておりませんが、我々の考えるとところでは、七、八%を以て大体限度ではなかろうか。これを超えて料金収入の一割以上を利子として支払う、こういう結果になれば、いわゆる公社経営としては不健全な状態になる。併し我々の修正案の限度から言つて、損益勘定に大体において四百億円、それから借入金において約七百三十億円、こういう度合で進んで行くならば、いわゆる公社経営の基礎については、必

すしも危険な状態ではない、いわゆる健全経営が可能である、こういう見解で二割強の料金収入の引上によつて不健全には決してこの公社経営が不健全にはならない、健全経営ができるであろう、こういう見解でこの修正案を作つたのでありますからして、いわゆる政治的圧力によつて修正がなされた、こういう点はありますからして、いわゆる政治的圧力によつて修正がなされた、この点については御了承願いたい。

○山田節男君 まあ公社となつたからにはこれは一応政府の手を離れたのであります。これは法律の立前上当然のことであつて、これはもう否定すべからざる事実である。で、次に、政府の援助を得ないでやることと、これ又当然の原則でなければならぬわけである。であるからして今の橋本委員のおつしやるような料金収入を一部分入れるという考えに重要性を持たすべきだと思う。この見解は、私はちょうど違うのですが、これは御承知のようにこの電通省或いは電信省以来、御承知のようにもう三百億に近い、昔の金で十二億円余の納付金をしておる。そうしてそれに対する政府が一体どのくらいの援助をしているかと言えば、これは殆ど電話の加入者の負担においてやつたということは、結局従来の電通事業というものは、これはもう非常な悪辣な一つの収奪経営、国家が利益金を吸い取つてしまつて、それに対する何とはいひますか、報酬というものは割合になかつた、これは歴史的に見ても明らかな事実だと思うのです。私が政治的考慮というのは、中小工業者或いは証券業者、これは値上げの部面でありまして、公社の経営が本来こうあるべきだという面から見れば、もう

一つ、修正をするからには、政治的な
考え方としてはすでに今までそういうの
を取扱經營によつて、もう非常にこれだけ
は、例えばこの電電公社が出しておる
電信電話の五年計画の収支見積なんか
を見ましても、今年度は四十一億円の
回において九十億近くの金利を払う、
こういう収支見積を立てておるわけで
す。そなつて来ますと、今のように
料金といふものは、どう見ても今の物
価指数から言へば、殊に郵便とか鐵
道、そういうものに比べれば、一番低
位にあるということは、これはもう争
うべからざる事実であると思う。料金
を二割五分上げると中小企業者、証券
業者が文句を言うから、とにかく二割
にとどめて、五分減らすのだといふな
らば、多分に政治的な考慮として、大
蔵省では、例えば今の二十五億にして
も政府が引受けける、或いはその他社債
の形式にしまして政府が融資する、こ
ういう一つの保証をしておいてやらん
と私は公平じゃないのじやないかと思
うのです。で、こういうことについて
具体的に今御質問があつたのも承わり
ますが、そこまでは政府に駄目を押し
てないのですが。

○山田節男君 これは私一応この政府委員のほうで二割値上げとしての資金計画収支見積りというものを資料として出してもらつて、そして又この修正案について御質問をさせてもらつていうことを条件にして、私は一応総括的な質問を終ります。

○委員長(左藤義詮君) どなたか…。

○山田節男君 今の修正案によるこの収支見積りとか、或いは資金計画の資料が私の所にないのですが、これは衆議院にあるのだろうと思うのですが、あれば一つ頂きたいと思ひますから、請求して頂けませんか。

○委員長(左藤義詮君) 只今の資料は衆議院のほうでは御用意になつておりますか。頂いておりますのは比較対照表だけですが、もう少し詳細な資料がござりますかどうか。

○衆議院議員(廣瀬正雄君) 只今御要求の資料がまだ印刷ができておりませんので、早速印刷いたしましてお手許に差上げます。

○委員長(左藤義詮君) 審議を急ぎますので、できるだけ一つ速かにお願いいたします。

○山田節男君 それでよろしうござい

○津島議長君 ちよつとお伺いしたに
と思ひます。今の結論で二割に改訂する
るという場合に、「二十五億」これは衆議
院の委員会で政府側の答弁は、資金運
用部資金は見ない、であるから公募社債
という方法の含みによる、こういふ結論
になつておる。そこで大体この「二
割」ということに御修正になる、こうい
うふうに伺つたのですが、それでよろ
しうござりますか。

○衆議院議員(廣瀬正雄君) まあ大体
そういうことでござります。

○津島議長君 委員長、これは若し機
会があれば、大蔵省の政府委員にもは
つきり確かめたいと思います。郵政大
臣にも、大蔵当局にも、私の承知して
おる限りにおいては、公募社債の発行の
件はこれ以上認められない。それは不
可能というまでの言葉は不適当でしょ
うが、非常に困難であるという意味か
ら、前国会の一割五分或いは二割或い
は二割五分と言つて、結局二割五分に
落ち着いたのは、それは公募社債の發
行の困難な事情からみて、そういう事
情であつたと私は了承します。而して
今回の修正案で二割五分値上げを二割
にして、そして今年度内の不足は、公
募社債の発行の増加二十五億と見てい
いのでしようか。それが可能であると
いうことを、衆議院の委員会において
て、確認されたのであるかどうかとい
うことが、重大なまことにポイントだらう
と思うのですね。重ねて聞くようでは
けれども、衆議院の委員会においては
政府委員といふか、政府側は、その増加
社債の発行は今日の事情において可能
であると、こういふような見通しをは
つきり言つたかどうか、この点を私は

○衆議院議員(廣瀬正雄君) 私どもが二割五分値上げの原案を二割に修正いたしましたのは、利用者の負担を軽減するというのが狙いであつたわけでございます。これにつきましては、先刻橋本議員から御説明した通りでありますまして、そういうことをいたしましたれば、二十五億の本年度の減収になる。これをどこからか持つて来なければならぬといふことで、私ども考えましたことは、資金運用部の資金はもうないということになりますれば、公募社債の発行限度というものをもう二十五億増加いたしまして、百億にするという方法しかないとこのことになりますけれども、お差支えがありましてつきましては、委員会で私が郵政大臣と大蔵大臣の御出席を始めたのでありますけれども、お差支えがありまして愛知次官が御出席された。それに電電公社の総裁があられたのであります。お三人に質問をいたしたわけであります。その質問に対しまして御答弁は、二割に料金の値上げを引下げるということになりますれば、二十五億の収入減を来たすから、これについては質問通りの公募社債の発行というものを増額する、限度を引上げるということを考えられるのだと、これについては補正予算において、本年度内において、二十五億の発行額限度の引上げということについて最善の努力をすると、自らはそれについて自信があるというような、私は解釈のできるような御答弁を頂いたのであります。それに基いて、更に私どもの確信を強くいたしまして、修正案を進めて行つたわけであります。

うに、政府当局から直接聞いたほどういふことはまずから、念のためにも一つ聞きたい。二十五億増額を、公募によるということだけの解決の方法しかなかどうかということです。即ち資金運用部資金の枠から他に融したために、この電電公社のためにある資金運用部資金の融通額が抑えられておるわけです。同時に社債の発行度はこの程度しかないということで、五億の社債公募をやろうといった場合に、増額を公募社債に持つて行くか、これはほかの資金運用部資金の融通内容を同時に変更して、或る程度この一部をこの植上案の切下げによる不足額を補填し、又一部は公募社債によつたような、つまり総合した対外債務といつたものが考えられるのではないかと思うのですが、そういうことについては、衆議院の委員会においては政府当局に御質問になつたことがあるでしょうか、こういふことをお聞きしたいのです。

マーケットが、二十五億も発行してそれが応募者があるかどうかということが対しての非常な疑問がある。私はことについては前に橋本さんに御質問したのですが、この修正案で二割してしまって、そうして二十五億は政が債券を引受けける。こういうようなところの交渉を求められたことはなかつてしまつた。それから今のあなたの、つしやることでは、どうもそういうふうに向うが何とかしようといふに、引受けたように感ぜられたよろしく答弁をした。その程度のものでこの生案を通された。こういうふうに解していいですか。今津島委員に対する御答弁から聞くと、どうもそういうふうにしか聞き取れないのである。

○衆議院議員(廣瀬正雄君) 予算と法案との食い違いにつきましては、先刻橋本議員からお答えがありました通りなんでござりますが、私どもの電気通信委員会の立場から申しますならば、料金の決定を予算に先行させて、それに基しまして予算の修正をやるということは勿論だと思いますが、私どもの審議に手間取りまして、予算が衆議院を通過するということのほうが先になりましたために、到頭料金の決定が予算に遅れたのでございますが、これにつきましては、御説のように減収を公募債その他によつて補填するという見通しがつかなければ、五カ年計画を遂行させるという立場に立ちます以上は、我々の料金値下げといふものが、原案に対しまして出されております値下げができることになつて参りますわけでございまして、私どもいたしましては、委員会における私どもと郵政大臣、大蔵次官、電電公社の総裁の質疑応答の、言葉ははつきり記憶いたしませんけれども、それは速記録を御覧願いまして、さような確信を持ちましたので、二割の率を進めて行くというところで進むことになつたのであります。さような確信の下に二十五億の公募債の発行額の限度を引上げるという前提の下に、参考資料として出してあります。五カ年計画を遂行させて、二割の料金の値上げでやつてもらうということを私ども考えておるような次第であります。

合に我々は解釈できると思うのです。御承知のように予算総則で、電信電話債券のうち、公募により発行するものの限度額は七十五億円で予算措置は決定しております。それからその次に電話設備費負担臨時措置法、有線電気通信法及び公衆電気通信法施行法に関連して発行するもの並びに受益者の引受け、受益者債券ですが、これが予算総則では八十五億円まで認められたのです。実際に公社が予定しておる金額は四十八億円です。いわゆる事業計画によるところの限度は四十八億円ですが、予算総則で認められた金額は八十五億円、いわゆる相当の増額ができるわけであります。従つて二十五億円の予算書の関係から言えども、必ずしも予算との関係から言いまして、予算のほうを訂正せざるとこの四十八億、本年度の受益者債券というものを約四十八億円を限度として考えておるのです。が、予算書のほうにおいてはこれをいろいろな事情を考慮して八十五億円までの受益者債券というものを認めてもらつております。こういう点でいわゆる二割によつての多少の減収がありますとしても、これらのこと考慮すれば二五十億円のほうは予算書との関係から言えども、これは変更しなくとも済むのではなかろうか。併し実際上やつてみて、これはいわゆる相当の金額の五カ年計画を遂行する上に困難な状態になるとということの見通しがつけば、当然これは公募社債の枠を拡げてもらうことになりましようが、一底の予算書との関係から言えども、こういうようなふうに予算総則において承認を得ておりますからして、ただ一方は公募社債において七十五億円、こういうことにな

つておりますが、受益者債券のほうにおいては公社の考へておるのは大体十八億円のようであります。予算書ではこれを八十五億円まで発行しております。予算書の許可を得ると、いう幅をみて、予算書の方をとつておりますが、その方面との関係連性から見ても、予算書との関係にては間違いなく遂行できる、こういふ工合に考へておりますが、ただ山田君の言われるように、飽くまで五年計画を遂行するためには、政府は必ず五ヵ年間の第一年度の四百六十一億円の資金を調達せしめるかどうかということにかかってあるのであります。この四百六十一億円の資金については、飽くまで政府をして確保せしめたまは、こういう工合に考へております。

ては必ずしも不可能ではない。できるだけそれが実現に資するよう努力する。そういうふうな大蔵政府委員からして、時期等はの答弁もありますからして、時期等は政府にお任せして、必ず本年度内にこれだけのものが手に入る。こういう見通しがつけばそれでよろしいという見解で、その時期等については政府にそれを一任する、こういうことになつております。

○委員長(左藤義詮君) その条件なり償還の計画とか、そういうことについては急を押しておいでならない。政府委員の発言を信頼をしてお任せになつておるというのですか。

○衆議院議員(橋本登美三郎君) そうです。大体条件としては、七十五億円の発行に關する公債発行の条件がありますから、例えば本年度においては公債発行のものが、この間決定したものだと七分五厘の限度のようですからして、大体政府が金融市場と相談をして決定せられるであろうし、その点においては政府にお任せをして差支えない。こう考えております。

○委員長(左藤義詮君) 七十五億と同じような条件で大体行ける、こういうお見通しであります。

○衆議院議員(橋本登美三郎君) そういう見通しであります。

○委員長(左藤義詮君) この問題は、当委員会といいたしましても今津島・山田両委員の御発言もありましたので、結局大蔵・郵政当局とよく急を押したいと思います。

○久保等君 ちょっととなおお尋ねいたしますが、今橋本議員の御説明だと、特に受益者負担の枠が八十五億というような形で、いわば余裕がそちらのほう

うから出て来るのじやないかといふ
うな推測的なお話があるのであります。
の方面で彈力性を認められておる
は、公社債の方面から見て必ずその
まに実施できるかどうか、これはや
てみなければわからんことだから、
ういう方面的危険を見積つて両方相
完し合って、結局当初の受益者負担
それから更に一般の公募社債といふ
のの達成をいわば政府としては考え
おるのだと思うのです。少くとも絶対
大丈夫だという額は七十五億といふ
うな形の公募社債を認めるということ
で、いわば絶対確実という数字で對
値上げの方面で負担させるのが二割と
分といふ形で出されておつたと思うの
ですが、それが只今の御答弁だと、極
力そういうことで努力すれば大丈夫だよ
ろうといふいわば大分確信がはけけて来
たよう考へるわけなんて、少くとも
予算はこれはすでに衆議院を通過して
しまつておるのだし、この通過してお
る予算といふものは飽くまでも二五%
の値上げということを前提にした予算
であるわけです。ところが實際これを
修正した法律案のほうは、これは飽くま
でも衆議院が修正をなきつたわけであ
すから、当然その予算と法律案のギャ
ップといふものは、これは少くとも
府当局の考え方から行けば二五%が正
しいということで、公募債なり
或いは受益者負担の債券の裏付け等を
考えておつたやつが、今言つたように
五%程度料金値上げ面が切下げられた
ということになつて來ると、当然それ
に対する措置、裏付けというものはこ
れは明確にしておかないと、実行上今
後非常に大きな不安があるわけです
が、そのことについて、政府に向か

やつてもらえるだらうという期待を常に確信を持つたようなことと言わへておるのでですが、残念ながら明確に政府をして二割料金値上げで大丈夫、もろ或いは運用部資金の貸出という形で面倒みましようというところまでは、形で残念ながらはつきり確約をさせたといふ御答弁には、先ほど来いろ／＼御説明を承わつてあるのですが、そういうことには実はなつておらないようですが、どうも、そういうことなんでしょうね。○衆議院議員(橋本登美三郎君) 今久保委員の御質疑ですが、これは我々は衆議院の解散でもない限り、この修正法案に対しては自発及び改進党、吉田自由党が責任を持つて責任を敢行し、且つ又政府に向つて、二十五億の赤字に対しても政府が次の国会において予算に組む、こういう建前で出ている以上は、当然政府がこれを組んで出すということを言明している以上は、衆議院も、これは組まなかつたならば修正を又国会にしなければならんといふことになつております。従つてこの二十五億に対する欠陥の措置については、衆議院は勿論全責任を持つて次の国会において場合によつては修正もし、且つ又政府においても当然三派が共同して国会にこれを提出した以上は、二十五億円は組まれることと思う。若し組まなければ、三派修正した責任を以て直すだけの責任は持つておりますから、従つてこれは確約だと我々は考えておるのであります。

い、させたいという御意見なんですが、その点の時期的な見通しはいつ頃

そういう問題を処理せらるのか。

できれば早くそれが解決されればそれ

に越したことはないと思うのですが、

どんなに遅くともいつ頃までに責任を

以て、若し政府がやれなければ、政府

がやれないと言ふか、政府が全然そつ

ぱを向いてしまえば別だが、とにかく

あらゆる努力を払つて補正予算に計上

させる考え方を持つておられるというこ

となんですが、一体いつ頃を目途に考

えられているのですか。

○衆議院議員(橋本晉美三郎君) 予算

の執行は本年度中になりますから、百

億のうちの七十五億は、今国会の議決

が今月で以て確定するから、その七十

億を使つているのですから、残りの

二十五億は最後に使う、こうなります

から、今年度内に行えよといふことになつてあります。

○委員長(左藤義盛君) 午前に暫時

休憩いたしまして、午後一時から再開

いたします。

午後零時九分休憩

午後一時四十六分開会

○委員長(左藤義盛君) 午前に引続き

委員会を開いたします。

○政府委員(金光昭君) 先般の当委員

会におきまして山田委員からお尋ねの

ありました国際通信料金につきまし

て、日本から外国に対する料金と外国

があるじやないかといふような御質

問がありましたので、それにつきまし

て調査いたしました結果につきまして

お答え申上げたいと存じます。

先般の山田委員のお尋ねになりました

た日本タイムスに出でおりました投書

によりますと、日本からセイロンに向

けて打ちます電報は、一語について通

常の電報につきましては三シリング三

ペソスになつておる、ところがセイロ

ンから日本向けに出します電報につき

ましては、通常電報で二シリング二ペ

ソスになつておる、そういうふうにセ

イロンから来る電報のほうが安くなつ

ている、これは一体どういうなんだと

いつたような投書が出ておるわけでござります。これにつきまして調査をいたしましたところ、もとへこの国際

電報の料金というものは非常に複雑でございまして、又沿革的な理由といふ

ものがおきまして、諸外

つきましては沿革的な理由から独自の立場によつてゐるわけでございまして、諸外

国におきましても、いろいろこれに

一ドルが三・〇六一フランに当るわけ

でござります。そこで邦貨に換算いた

ます。そこで本来から申しますと、い

わゆる金フランによりまして、ドルと

の換価一ドル三・〇六一フランにより

まして換算いたしましたものを、それ

ぞの国におきましても外國通信料金とい

たきなければならないのでござります

が、英國におきましては、一八一六年

の金本位採用當時におきますボンドと

金フランとの換算割合といふものが一

金フラン九・六ペソスに当つておるそ

うでござります。そこでイギリスにお

きましては現在の為替相場で申しま

すと一金フランは二十八ペソスに相成

つてあるにもかかわらず、国内の徵收

料金いたしましては、イギリスのボ

ンドの対内価値は依然として一八〇〇

年当時ときほど変つておらないとい

ことを理由いたしまして、国内の料

金といつたましては相当低額な料金を

定めておるわけでござります。それか

らアメリカにおきまして、只今申上

げましたようなら換算一ドル三・〇

六一金フランが正当であるにもかかわ

らず、一九三四年のドル切下げ以前の

率であります一ドル五・一八二五フラン

といふものを適用してある、こうい

うおきましては、從前からそういう原

則があるにもかかわらず、久しく独自の立場をとつて參つておるのでござります。

連邦諸国と申しますか、英國系の所に

当然同一であるべきなのが原則でござ

います。ところが、例えは英國及び英

連邦諸国と申しますか、英國系の所に

おきましては、従前からそういう原

則があるにもかかわらず、久しく独自

の立場をとつて參つておるのでござります。

現在におきましては、御承知の

ように国際通信の料金といふものは、

金フランといふもので定まつてあるわ

けでござります。この金フランといふ

ものは、現在の為替相場で計算いたし

ますと、ドルとの換算におきましては、

こういったような多少国内的に低

つたということに相成つております。

その後におきまして歐洲との通信回線

を開きます場合に、アメリカとの間で

一ドル五・一八二五フラン、日本金に

換価いたしまして七十円換えてアメリ

カ通信を開いたしましたので、今度

一ドル五・一八二五フラン、日本金に

換価いたしまして七十円換えてアメリ

そこで只今問題となりましたセイロン指向でございますが、多少日本タイムスに出ておりますものは、先方の計算にミスがあるようでございます。そこで我々のほうで計算いたしましたものと申上げますと、日本からセイロン向けのものにつきましては一語百六十四円でございます。それからセイロンから日本向けのものは百十三円というふうに相成つております。これは只今申しましたようにセイロンから日本向けのものは、イギリスが先ほど申しましたように、国内的にはボンドの価値といふものは依然として変らないといふ主張の下に、先ほど申しました一八一六年当時の一金フラン九・六ペソよりは勿論高くなっておりますが、当然現在におきまして一金フラン二十八ペソ相当のものを相当程度割引いた額で国内料金を定めているといったような形で、こういう結果に相成つてゐるわけでござります。日本タイムスにござりますように、五〇%までの開きはないようでございます。只今申しましたように、日本からのものが百十三円でござりますので、それほどどの開きはございません。こういうふうな方法におきましてイギリス連邦諸地域との間におきましては、日本の徵収料金のほうが高いものもございます。これは先ほど申しましたように、歐洲地域等のものは、日本が要するに四フランス換えといふものを採用したためにそういうことになるわけでござります。

報につきましては、日本におきましては、ラ・ソス宛の電報料金は、一語当り二百二円になるのに対しまして、フランスから日本に参ります料金は、一語当り二百六十六円といつたようによつて、域との間におきましては、日本のはうよります。それからアメリカとの間におきましては、これは日本の徴集料金が安く、外國から来る電報のほうが高いといつたような所もあります。それからアメリカとの間におきましては、これは日本の徴集料金と、それからアメリカにおきまして出します場合の徴集料金と全く同額。そういうたようにそれへ、こういう地域との間に差がありますて、必ずしもそれを一概に今直ちに統一するといふうなことは、非常にいろいろな諸外国等の特殊事情があるので困難を極めてあるわけであります。今申上げましたように日本におきましては、先ず外國との間の国際通信料金については三本建をとつた。これは終戦後におきます特殊事情によつてそうなつたわけでございますので、これを全部正当なる金フランとの換算割合にするといふことになれば、日本の国内におきまする徴集料金は非常に高くなるといふことで、これは今これを実施するといふようなことは困難でござります。又その必要もないかと存する次第でござりますが、これは原則としてといふことを入れて定めてあるわけでございまして、イギリスのやり方につきましては、前回のパリーにおきます会議の際に、主管庁会議の際にも各方面からいろいろとそれに対する非難が出たそうちございますが、これはイギリスとし

では沿革的理由でそうやつてはいるのだからといつて、遂にイギリスがはねつけたというような情勢に相成つておるわけであります。アメリカにおきましても、先ほど申しましたように、すでにアメリカ自身もドルの換算割合を切下げてはいるといったような形でやつておるわけでございます。

○山田節男君 これは教書で指摘したように、少くとも百十三円対百六十円ですが、ですから四十七円高いとほりことは、四割高いということは、はつきり数字で出ている。殊に東南アジア地区は将来の貿易ということになれば、よほど我々はこの点について意を用いなくてはならんのですが、第一電報が四割高い、そうして実情は今話されたような事情だとすると、日本国としての政治力といいますか、国際上の地位が低いから、こういつたような三本建でやる、而も最も将来重要な思われる東南アジアを目指してとした貿易国策から考へて、こういつた通信費が、日本から打つ場合には五割も高い、四割強も高いということは、これは非常に大きな私は問題だらうと思う。そこで今の話された事情から私察するのですが、要するにイギリスの、英帝国連邦といいますか、連邦内の貿易政策並びにその他政治、経済、文化、これほいろいろな意味も含んでおるだらうと思うのですが、併し少くともセイヨウも英連邦の一員ではござりますけれども、独立国家になつておる。又インド

く日本としては貿易国策ということが先づ第一に今日考えなければならない。いうときに、最も重要な通信費でトがなお国際市場においてハンディを受けるといふのでは、それは懸念、黙過できない問題だとう。そこで今の金光監理官のお話になると、こういう結論をしていいのである。現在としては今のような三本建やツアをつけられるといふのでは、いかにもやめる途は全然ない。例えば日本の政府が、英本国の政府に対してもこの問題を交渉しても、現状を改める見込なんかはないのか。それは、見込があるかないかという問題ですが、更に将来アメリカから來ているいろいろな国際無電信のルートがあるわけですが、これが更に東南アジアに進出しないままか、そういうような機関が設けられることによって、今のような、非常な日本との割合の通信上の不利といふものを受け得る途が考えられるのかどうか、そういう点はどうですか。

は、これは何もそういつたような味
事情がないわけでござりますので、
きるだけ日本と先方との間の話合
よりもして、そういうつたような矛盾
ないようにやつて行くということは
きることと存じております。

○山田節男君 そうしますと英連邦
関する、例えはイング、パキスタン
これからセイロン、それに閣する限り
においては、英本国が現在の方針を取
する限り、これはいたし方がない。
約において原則論としては、これは
いうことがあつちやいけないけれ
ど、事実上は英政府がこれを改める
といふことになれば、政府としても
在の日本の地位から見て、これを改
るということは殆んど不可能に近い
こういう意味ですか。

○政府委員(金光昭君) 只今御指摘
ように、英本国につきましては、か
がね日本ばかりでなく、ほかの国な
も、イギリスのこういつた政策につ
いては相当非難の声を擧げてゐるので
りますが、遺憾ながら現在までこの態
度をイギリスとしては変更していな
といふような実情から見まして、相
この点は困難だと存じます。

○山田節男君 これで質問を打ち切りま
す。

○新谷寅三郎君 郵政大臣にお尋ねに
たいのですが、先ほど午前中に、衆議
院の、法律案に対する修正案を提案さ
れたかたから御説明を伺つたのです
が、それに関連しまして予算との関係
において非常に困難な問題があるので
思われますので、その点をお尋ねし
たいと思います。予算は今参議院にお
いて審議中でございまして、総理も大

特殊で涓にはの頭では、それにそとに持條ことどい現め、ねらひあい懸い当りは。

通りに可決して頂くことを切望するところです。そういたしますと、電電公社の予算につきましては、歳出方面ではその政府原案の二五%料金引上げの線で歳出予算是組まれているわけであります。今度の修正案によりますと、それが二〇%になつてゐる。今までの計算方法で参りますと、そこに歳入の欠陥が生じて来るようと思われる。予算審議の上でこれをどう取扱うかという問題が生じて来るわけであります。この委員会でお聞きしたいと思いますのは、その予算との関連において政府がこの二十五億という歳入欠陥をどう処理せられるかという問題であります。そして、同時にこの委員会として開きたいと思いまるのは、衆議院の修正案の提案者も、公社の出されました電話の五年拡張計画、これを大体了承しておられる。私どもまさこの五年計画で少くとも五年計画は衆議院でも、是もまた実は電話の需要からいいますと足りない、これは恐らく最小限度のものだらうという考え方でございまして、同時にこの委員会として聞きたいと思いまるのは、衆議院の修正案の提案者も、公社の出されました電話の五年拡張計画、これを大体了承しておられる。私どもまさこの五年計画で少くとも五年計画は衆議院でも、是非とも実行したいという考え方で修正案を作つておられるそうであります。そういたしますと歳出の方をいじるという考え方には毛頭ないので、歳入方面の欠陥を何とか是正して行かないと本年度の公社の予算執行上非常に困つた結果になる、こういうことになるのであります。一応の説明によりますと、公募社債の発行によつてこれを賄うことになつたわけです。郵政大臣の御所管の事項でない点がござりますけれどもそれで大丈夫に行けると思つてこの修正案を通したのだ、こういう説明があつたわけです。

かくあの歳出の予算を実行するため
必要な歳入の計画といふものは、今
こでやはりお考えになつて置かなければ
いかんと思います。そういう意味
私はむすかしい法律論を離れまして
上げるのですが、今何かの機会にと
うようなお話をありましたが、そ
う頼りないことじやなしに、臨時国会へ
も恐らくあるでしょうし、通常国会へ
あるわけですから、本年度内に必ず
の歳入の欠陥は補填をするという政
は決意を持つておられるかどうか、そ
の点をもう少しつきりして頂きたい
と思います。

○國務大臣(塚田十一郎君) これは何
かの機会といふのは漠然と申上すま
たが、恐らくやるとなれば、この次に予
算がいじれるような機会にとていうこと
となると思うので、臨時国会があれ
ば臨時国会に、臨時国会がなければ常
常国会の初めの頃にとていうことになる
と思うであります、その機会には必ず
その歳入欠陥だけは処理をいたし
ます。その最高の限度は二十五億まで
は処理をいたすと、こうはうことと申
上げられると思います。

○新谷寅三郎君 なお、これについて
はいろいろ問題もあるようですが、他
の委員からも御意見があると思います
ので、私はこれに関連しまして、先ほ
ども実は提案者に対してお聞きしたこ
とですが、提案者のほうは、大体五カ
年計画を遂行するのに二割程度の料金
値上げで今の見通しから行けばやつて
行ける見込だということでありまし
て、私はまだ非常に細かく数字を当つ
たわけじやありませんけれども、いろ
いろの物価の変動等が予期しない状態
で着手した場合は、二つは又大別して

あります。が、今の状態におきまし
も、先般来大臣に申上げたと思いま
が、非常に日本の電話が古い機械が
くて、早くこれを取換えて行かなければ
ならんものがたくさんある。能率が
いい、いいサービスをしようと思
ば、これらの機械類がまだ時期が來
いなくてそれを取換えて行くとい
ることも考えなきやならん。こうなると
相當に償却等において考えて行かな
ればならない。今度は特別償却も認め
られたように考えられるのですが、こ
の程度でないと考えられるのか。そ
しますと自然的にやはり料金のほうに
又これははね返つて行くわけでありま
すから、公社が本当に企業体として独
立採算制でやつて行こうというのに
は、将来の状況にもよりますけれど
も、この料金制度の制度に反しても再
び検討をし直すということがあり得る
のじやないかということを言つたところ
が、衆議院のかたは、大体これで行
くという、こういうお話をですが、この
点私の考え方と少し考え方があ
るのです。それで政府のほうでは、これ
は勿論国会が修正したのですから、そ
の修正の法律に従つて実行して行かれ
る以外にないので、御見解として
は、これで五カ年計画を果して十分に
完遂できるかどうかということについ
ての御意見を承わりたい。特に今頂い
た資料によりますと、金利の負担とい
うのが非常な莫大な額に上つて三十二
年度になると年間百億に上る金利を払
つて行かなければならんというような
ことになつて行く。これらについても
公社の経営上これは非常に重大な問題
である、考慮しなければならん問題だ

御所見を伺いたいと思ひます。

○国務大臣(塚田十一郎君) 私も自分が先般来はつゝと市内の電話局その他を見て廻つておるのであります。しかし行つてみてしづくと感じましたことは、今度の整備拡充計画は、どこのどういうものをどういう工合に直すかと、宜いことになつておるかということは承知しないのでありますけれども、よくしように思う。又本当に利用者の便部のものをどん／＼変えて行くといふらうにして行かなければ、本当にサービスで御満足の願えるような整備拡充といふものはできない。従つて公社が今考えております五ヵ年計画といふものは、そういう観点からまだ／＼八条でしたかの問題について、つまり外國と日本の間を結ぶ有線のケーブルの施設に関しては、これは誰がやろうと、政府の許可を要するということになつておりますので、その立法理由を開きましたところが、いろ／＼政治的に考慮すべき問題もあるし、機密といふような点も考えなければならないといふような政府委員の御答弁があつたのです。その点から申しますと、私はその国内の専用線でもこれは同じような理由から考慮しなければならん部分が相当あるんじやないかという考え方であります。余り具体的な例を引いて言ひたくはありませんけれども、外國公館の間の通信、これは自分たちだけで使うのだからというので、国内で専用通話をお許し願つて、更に一層改良拡充して行くわけであります。が、本當備がだん／＼でき、利用者の便益も増すに連れて、適当な機会にもう少し値上げをお許し願つて、まさに電信電話経営の将来のため、又加入者の利益に帰するやうんではないかと、こういうよう考へておるわけがあります。

○新谷寅三郎君 もう一つ、これは全然別な問題ですが、大臣に一点お伺いしたいのは、大臣おられませんでしたが、先般他の政府委員に質疑をいたしましたが、それは御承知のように、

従来と申しますか、現行法では、こう

諸国では、やはり原則として、こうい

て、それほどの理由はとても見出せな

いのじやないか。そこで私はそういう

事

が

専用線についても許可主義をとつて

いる国が多いのです。然るに日本で急

に

は、これはやはり許可を受けておるわ

けであります。ところが今度の法律案

によりますといふと、国内の専用線に

ついては一切届出主義をとつて、許可

制度は廢止された。これは非常に一面

から言うと手数を省いて結構なことと

思ふのですが、そのときに私第

は、これはやはり許可を受けておるわ

けであります。ところが今度の法律案

いう電気通信の事業といふものは政府

が専管をしておつて、専用線のことき

は、これはやはり許可を受けておるわ

けであります。ところが今度の法律案

が専管をしておつて、専用線のことき

は、これはやはり許可を受けておるわ

財源は、今回の値上げの引下げといつた修正案によつて、予定の公募社債が七十五億円を二十五億増して百億円になるというのでありますから、鉄道の公募社債よりも十億円余計になる、こういう結果になると思う。まあ仮にあとの追加をするということの前提に百億円と勘定すれば、鉄道の八十五億公募に対し、電電公社の百億円の公募という結果になるようです。殊に資金運用部からの借入が、鉄道は昨年度よりも増して百四十五億であり、然るに一方電電公社の資金運用部からの借入は、これも予算の計数でありますするから、これは確認して頂きたいと思うのですが、前年度は百三十五億円の資金運用部資金を借りて電電公社はやつた、大体鉄道と同じ、或いは五億円多いといつたもの。然るに二十八年度においては、資金運用部からの借入は零になるわけです。鉄道は十五億も増して百四十五億、電電公社は零にして七十五億円の公募、あとは値上げによる財源によつて賄おうという計画で、値上げといつたものが二割五分は譲されたゆえんは、資金運用部資金といつものが多くてもやれると、それで確定の財源であり、又利子の付かん金である。こういうことになつたと想像する。でありますから、まあ今後の政府の同意なすつた二十五億円の公募社債を加えたら百億円を増加するのに非常な困難があるということを想像しなければならん。若し困難がなければ、これは鉄道債券と均衡上どうであるかという問題がある。つまり政府の利子の負担の上からいつて、公募社債は相当高利であり、資金運用部の金は低利であ

相当資金運用部資金の運用の割合を
当に調節するのが、負担関係からい
ても、又公募社債の可能性からい
ても適切であろうかと思うのです。ど
うわけで資金運用部資金が鉄道に
みかくのごとく百四十五億も行つて、
増加の傾向にあり、片一方は零にす
るという理由、ここに私は非常な問題
あると思う。そこでこの予算について
は、この公募社債の発行限度の七十
億と書いたものを補正のときに直さむ
るということ想像されるのであります
が、一方利子及び債券の取扱費とい
う予算があるわけです。これはどうい
う予算で、年度内何ヵ月分を見積つて
やつたか。これは既存のものは別とし
て、新規の公募社債等については三ヵ
月を見積つたとか、いろ／＼見積りに
よつて、その利子及び債券の取扱費が
出していると思うのですが、これが今度
の改正といふか、修正案によつては、
公募社債の増額といふことから更に増
すといふことは当然であろうと思う。
この予算の補正も必要になる場合に、
更に公社の利子負担において、鉄道等
に比較しても財政上の負担が非常に多
いということになるよう思つてゐる
ります。でありますから、今議論めぐ
たことになりましたが、そういつた政
府が同意なさる場合に、何らかその点
についての御配慮があつたかどうか。
の点を、先ずこの値上率の問題が、あ
とまだ本案の審議がありまつたから、
衆議院の決定がいいということを言つ
て善後措置を議論しているわけじやな

いのですが、その改正が適正である
どうかは別問題といたしまして、二一、
五億公募社債増加というはつきり御
弁があつたのに関連して、この結論
得るまでの関係当局との御交渉振り
どうなつておるか、それをお伺いし
いのです。

○國務大臣(塙田十一郎君) それはこ
の初めの計画で、運用部資金と公募
債を国鉄と電電にどういう工合に考
て配分をしたかということは、これさ
やはり国鉄と電気通信事業の持つ公募
性といふものの若干の違ひといふものも
頭におきまして、国鉄のほうは料金債
上げといふものを相当シグアイに抑へ
ておる。電電公社は、電氣通信の場合
にはそんなにシグアイに抑えるつもり
はないので、或る程度上げさせるとい
うことも、強く抑えるものは国でも資
金面で面倒を見なくちやならないとい
う考え方でここに余計行つたと私は記
憶しておるのであります。ただ今度の
修正後の事態になりますと、私もでき
るならば何とか預金部資金か何か考え
てやれるならばということを真剣に考
えてみたのでありますけれども、何に
いたしましても原資が非常に窮屈にな
つていてどうにもならない状態である
といふことが先ず第一段に考えられま
して、そうして公社当局と果して公募
社債でやり切れるかどうかといふこと
を相談もしてみたのであります。あと
から、かなり募集に困難するであろう
から、これも成るべく減らしたらい
だらうということで七十五億にいたし
たわけありますが、いろ／＼料金が

希望通り上らなかつたというわけですが、何とかこれをしなければならないということであるならば、どうしても公債の枠で面倒みて差上げるといううことによる以外に手がないのじやないかと、いろいろふうに考えたわけであります。それと併せて考えられることは、今度のこの予算に対する国会修正では、若干懸念しておるのでありますから、なかなか民間に撒布超過の傾向が強く出て来てある。ですからそういうことを踏まえておいて考えますと、国会における他の部面の予算修正の影響が、若干こういうものの募集に楽になるという影響を与えるのじやないかというふうに考えて、まあかたゞ百箇くらいまでの公債ならば何とか消化してもらえてゐるのじやないかと、一応この案を出したわけございます。

是非常な大きな政府としては國民に対する負担を忍んでやつてゐる事業であつて、これらの点から見ると、どうと電話の部分が仮にそういつた大衆性といふが、公共的な事業でないにしても、一体として考へると非常な私は国家的な負担によつてやる事業であつて、大衆性の多いものである。ところがこの赤字を払拭する将来の何といふか、計画もなく七十億程度の赤字を負担して、この事業が收支を償つて行くといふことは非常な私不合理なものである。その点から考へると、これは一般会計から補給すべき性質のものだといえるかも知れない。それで電話料金を調整するのがいいといふことが制度としての根本の問題であるとも思う。今そこでそういう議論をするのは時期を得ていないと思うんですが、併しそういつた赤字を含んでおるこの公社に対しては、鉄道のことも大事であります、その観点からいつても鉄道の場合以上に政治的の資金を十分に配給するのが私は均衡を得ているんではないかと思うんです。にもかかわらず、二十八年度のこの値上案の修正削減によつて、公募社債が鉄道においては八十五億にとどまり、そうして電信電話公社の公募が百億にならうといふことは同じく權衡を得ていないと思つんですね。でありますから願わくは大臣は國民にも又各省関係者にも知らして、電電公社というものはこういう六十数億の赤字を抱いてやつてゐる仕事であるから、その点からいつても多分に政府資金というものの配給を受けるべき性質のものであるということを強調される必要がある。その点からいつて今回の修正は、予算的には政府予算

は総額を認められた、それに見合ひの財源を調達するといふ迫られたる機会に及んだのは、誠に私は不仕合せ中の仕合せたつたと思つてあります。又この前大臣がおいでにならなかつたときも私は電電公社總裁に申上げたんですが、実は甚だ迂闊であつたんです。が、電話がかくのごとき厖大な赤字を何年ともずつそのままにして、又将来数年たつてもこの赤字はなかへ減額は困難だらうといつた状態において、そうして困難な公募に自分から突込んで行こうとすることは、どうも私は郵政当局としてのその責任を果してないよう感じをしたんですね、でありますから衆議院においてこの修正案をまあこの修正案がいかにかどかは今後この委員会で討議される問題でありますけれども、仮にこういつた修正案がこの国会の議決となつて行く場合における必要財源の補填の措置については、衆議院の委員会或いは本会議も含めてあります。全部が公募社債によるんだということを同意されることは、時期尚早ではないかという感じをいたすんですね。願わくばその点について十分一つほかの当局とも御相談下さつて、この委員会で意のあることを御説明願いたい、こう思つ次第であります。

○國務大臣(塙田十一郎君) 全く御指摘の通りであります。私は、私も政府が二十五億ぐらいそうしたら先ほども申上げましたように、これは資金運用部の資金に余裕さえあれば、资金運用部の資金に余裕さえあれば、私も政府が二十五億ぐらいそうしたらといふ考えは持つておつたのでありますから、今後資金運用部の資金の動きの状態を見まして、そのような最大の努力をいたしたい、こういうふうに考

えます。それで、誠に私は不仕合せ中の仕合せたつたと思つてあります。又この前大臣がおいでにならなかつたときも私は電電公社總裁に申上げたんですが、実は甚だ迂闊であつたんです。が、電話がかくのごとき厖大な赤字を何年ともずつそのままにして、又将来数年たつてもこの赤字はなかへ減額は困難だらうといつた状態において、そうして困難な公募に自分から突込んで行こうとすることは、どうも私は郵政当局としてのその責任を果してないよう感じをしたんですね、でありますから衆議院においてこの修正案をまあこの修正案がいかにかどかは今後この委員会で討議される問題でありますけれども、仮にこういつた修正案がこの国会の議決となつて行く場合における必要財源の補填の措置については、衆議院の委員会或いは本会議も含めてあります。全部が公募社債によるんだということを同意されることは、時期尚早ではないかという感じをいたすんですね。願わくばその点について十分一つほかの当局とも御相談下さつて、この委員会で意のあることを御説明願いたい、こう思つ次第であります。

○山田節男君 この衆議院から出された修正案の説明は聞いたのであります。が、前の国会にいわゆる一割値上案としての資金計画、まあ収支見積り、この前回二割五分値上げということになつて、更に資金計画、それがしましても、借入金が非常に多い。中には外債を一ヵ年間二百億というものを、二十八年度から三十二年更まで一千億といふ外資を見積つてある。それから政府資金もこれは二十八年度から三十二年度まで、合計一千百四十四億の政府資金といふものを見積つた資金計画を出されている。今回この二割五分の値上率としての資金計画を見ますと、これはもう外債も何も吹き飛んでしまつて、二十八年度資金計画から申しますと、二十八年度の七十五億から三十二年度の三十五億、で、今までにまあ漸減的な計画は立つてゐるわけであります。今回のこの衆議院が出しました二割値上げによる収支計画、それから資金計画、殊に問題は資金計画であります。資金計画を見ますと

いうと、政府がこの電電公社が出した資金計画の中で、減価償却であるとか、特別償却、設備負担金、それから加入者の負担する債券、それから国債、株式売却代金、これは電電公社といふものは政府の二割五分値上案としての計画と数字は同じなんです。そこでそのバランスをとらんがために、今までの津島議員からも指摘された政府の借入

金及び公募債のこれで帳尻を合していわけであります。その数字を政府が提案した二割五分の値上案を、政府が、前回二割五分値上げということになつて、更に資金計画、それがしましても、借入金公募債の五ヵ年計画としての総計から見まして、政府案では、電電公社の案では四百四十九億、然るに今度衆議院の修正案によりますと、この総額が実に七百四十三億、三百億近くのこれは政府借入金によるかあるいは公募債による金額が殖えて来ているわけであります。而もその政府借入金及び公募社債はこの電電公社の二割五分引上案による見積りを、資金計画を見ますと、初年度において七十五億円で、二年度が百六十億、三年度において百十一億、それから三十一年度におきまして六十八億、それで三十二年の終年度におきまして三十五億と、こういうふうに減つていて。ところが衆議院の修正案におきまして、これが初年度におきまして百億、二十九年度におきまして二百六億、三十年度におきましては百七十一億、それから三十二年度におきまして一百二十四億、それから最終年度においての数字を比較してみましても、三倍半といいますか、四倍に近いこの借入金をしなくちやならないことをやつてゐるわけですから、こういうような数字を比較して言えは、一つの辻褄を合わさるために到底この計画はそこまでできるかどうか。これは実は衆議院の立てられた法案が、全く机上の法案であり、今にして言えは、一つの辻褄を合わせるために到底この計画はそこまでできるかどうか。これは実は衆議院の立てられた法案が、全く机上の法案であり、今にして言えは、一つの辻褄を合わせるために到底この計画はそこまでできるかどうか。これは実は衆議院の立てられた法

○國務大臣(塙田十一郎君) これは御指摘の通り、政府の当初の計画が崩れましたために、それだけ必ず計画の上に無理があると私ども思うのです。御指摘の通り、ここに政府借入金及び公募債といふものの金額というものは五年計画の各年度の必要額といふものを頭におきまして、損益勘定から繰入れられる額その他の収入の差引いた額がここに出ておるのであります。まさに御指摘のような考え方で出て来ておる数字であります。併し私はこの数字が、大体この年度において政府借入及び公募社債によつて賄わなければならぬ最高限であると考えておりますので、実際の運用ではこの範囲以下で何とかやれるようになるのじやないかと、又そういうように持つて行くよう努めしなければならないと思つておるわけであります。これは元の政府五年計画といふものは、大体計画五年間を通じて大蔵省とも十分折衝いたしまして、承認を得てできた案であります

まして、併て当初の案の程度でありますならば、第二年度以降も勿論公募だけでなしに、運用部資金というものの枠を付けて、これだけの資金は何とか大蔵省でも考え方、電信電話事業のために考えよう、こういうふうに考えておつてくれた数字なんあります。ですから多少変つて参りましたけれども、新らしい計画によつて大蔵省も協力をしてくれるだろうし、私も強くその要請をいたしまして、この計画がそう大きくなることなしに、五年のうちにこれだけの仕事ができるように努力したいし、大体できるのじやないかと、こういう確信を持てるわけであります。

○山田節男君 今の大臣のお言葉は、こういう修正案が出されたことによつて、電電公社の経営責任者とも十分御協議の結果、そういう大臣の確信ができたわけですか。

○國務大臣(塙田十一郎君) この点は国会におきましては、修正の案が問題になりました都度々々に、仮に二審になつたらどういう工合のものだということは、その都度その都度縛裁、総裁と話合いをいたしております。その程度ならば何とかやつて行けるだつうという公社側の意向もあり、私もこのような確信を持つて修正案に応じ、こういうふうに御了解願いたいと心がります。

○山田節男君 常識的に考えますと、割五分値上げの場合よりも二割値上の場合が電話の使用といいますか、電話の使用がより減らないだろうといふことは、常識的な考え方ですが、こうう経済情勢の変化によつては、二割よつてその割合以上の収入があるか

も知れない。これは結果を見なくちわからん問題であります。これは最の場合を考え、若し二割値上げをまして、例えば公衆電話の十割の値上げをして、それがために若し万二千人が減つたということになりますとそれからその他の市外電話等にいたしましても、これは前よりも、政府提のよりも減つたにしても、値上げをさたにしろ全体から言えば、例えば電話事業で収入が減つたといふ場合になりますと、今の修正案によると、政府借入金及び公募社債に頼つては百億というものが、更に又プラス・アルファーといふものが出て来るか知られない。こういう場合一体どうするのか、大藏省として、政府として、それはさつきこの衆議院の修正案の説明孝先生の言葉から聞きましても、これは確信を持っている。自由党、鳩山自由党、重光三派の者で解散しない限りは責任を持つてやると言わわれましたが、この点は私は大臣にもう一遍念を押しておきたいと思うのです。若し万一そういうふたような見込みが違つた、或いは收入が非常に減つて、この問題になつている政府借入金或いは公募社債に頼らなくちや百億プラス・アルファーといふものが出了場合には、プラス・アルファーに対しては政府はやはり責任を持つ、こういう意味が加わつてゐるのかどうかということをお聞きしておきております。併しそういうふうな事態たいと思うのであります。

は私どもが公社側の意向その他を
まして、十分検討したところでは、
そういうことは起るまい、こういふ
信を持つて、これを最高限で抑えて
の計画が実施できる、こういう工合
考へておるわけであります。

○久保等君 ちよつとお尋ねいたし
すが、先ほど郵政大臣、冒頭に五ヵ年
計画で御説明になられた際は、非常
力強く五ヵ年計画は絶対にやりたい
いう御所見を述べられたわけなんですが、具体的な資金計画の問題で先ほど
衆議院における修正以後における
府の考え方というふうなもので、大
きな絶対やりたいと言われる少くとも
は組立てられて来ると思うのですが金
郵政大臣の氣持の中には、当然絶対
金は確保しなければならないし、絶
資金は確保できるのだということを提
めにして、当然五ヵ年計画といふも
ところが今衆議院における修正後の
勢としては、非常に最高限そのあた
を目途に全力を擧げてやつて行きた
し、そのことについては大体やり得
だらうというふうな御答弁なんですが、ここで勿論昨日の衆議院における
修正以後の事態のいわば態度といふ
のも、これは非常に緊急な問題として
重要な問題なんですが、同時に掘下さ
てやはりこの際考えなければならんこ
とは、何と言つても電電公社につな
ぎのをびちつと立てる必要が、本年度上
り以上に今後来年度からは、工事の幅
二十八年度の今から始めようとする五
ヵ年計画に対するやはり計画といふう
ると思うのですが、そういう点で幾々變
な、而も正確な計画が出てこらぬよし

行き得る、こういふうに御了解願いたいと思います。

○新谷寅三郎君 今の問題に関連いたしまして、二十八年度は、津島委員からも御希望がありましたが、私どもも同じような考え方を持つておるのであります。これは大臣がこの実情を御覧になつて、最大限の努力をせられるならば、電電公社にとつて比較的有利な条件で二十五億の資金が可能であると思うのですが、二十九年度以降の問題ですが、当初の政府の提案の模様だと、久保君も言われたように、割合に見通しも立ち、そうしてこれならばやつて行けるのではないかという気もしたのです。が、こういうふうに歳入の欠陥はすべて公募社債によつて賄つたのだというような單純な考え方で参りますと、後年度になるに従つてこれはますゞ困難の度を加えて行くことは必然だと思うのです。そこでこの財源を確保せらるの場合に、津島委員の言われたようには、本当に十分に考えられると同時に、私はやはりそこに総合的にこういう建設財源の確保についての政府としての一応の方針をお持ちにならなければならんと思うのですが、ただ将来のことだから何とかなるだろうというところでは、どうも我々何を審議していいかわからん。政府がそういう決意を持つてやりたいと言われるので、初めて我々これならばこうしたらどうですか難の度を加えるということですが、その困難をあらゆる方法を講じてこれは克服して五ヵ年計画は必ず遂行するといふ結論だけは、郵政大臣としては私ははつきりして頂かんとどうも非常に頼りなくて、審議の対象がどこへ行つ

ことは先づないのだろうと、どういうふうに思つております。

○山田節男君 私は塙田大臣の政治力を非常に信頼しておりますから、この点は心配ないだろうと思うのですが、併しどうもこの公社法を作る経過において、これは今回だけでは、ありません。やはり江戸の敵を長崎で討つといふような、これは浅ましいけれども、官僚のそういう通弊があるわけです。

そこで一つ大臣の偉大なる政治力を發揮して、これをカバーしてもらわなければいけないということを申上げておきます。

○津島壽一君 ちよつと一言、今の山田委員の政治力の問題ですが、どうして実行に移すかということで昨日申上げたことを念のために繰返したい。それはやはり公募金額の鉄道との均衡問題で、七十五億、八十五億、これは適當な或いは均衡を得た金額に落付くかもわからないと思われる。併し今度の新しい事態によつて、先ほど申上げましたように電電公社は百億、鉄道は八十五億、これは全体の社債市場に及ぼす影響は勿論考慮すべきであります。が、両者の権衡如何が問題になる。そこで具体的にどうこうは申上げかねますが、大体公募社債というものは、その事業会社、仮にこれが民間の会社とすれば、その会社というのがどのくらいの社債を発行して、適当に応募し得るかという目安があるわけです。鉄道と電電公社の経営資金の収支の規模といふものは大体三分の一です。鉄道を三として電電公社は一出すという、それは予算の計数を御覧になつても、国有鉄道が歳出が二千九百八十八億円、電電公社は電話を含んで九百億

円、こういうわけです。又収入の点からいっても三分の一くらい、そういう

並びに收支その他が三分の一のものが

百億出して、三倍もあるものがそれ以

下の八十五億だけ出して、これが一般

の社債市場においてどう受けられるか

といふ問題が非常に懸念される。こう

しようとだん／＼今月は幾ら社債を發行

しよう、そういういた場合、常に鉄道よ

りも電電公社の社債募集の金額を多く

盛込んで行かなければならんことにな

る。殊に今年は八月予算実行になりま

すから、それが下期に移つて行く、政

府資金の撒布超過ということはこれ

も、皆銘柄を考えて、あそこの銘柄な

た社債の発行の毎月の計画を立てて行

く場合においても、これは非常な異例

なことになると思うのです。であります

からこれは大蔵省当局で或いはそういう

能力に応じた形において高所から政

府がこの会計はこの程度でいいやな

いか、この会計はこの可能性ありとい

うところに抑えるように話合いをすれ

ば、極めて合理的な無理な要求でな

い、而して今の運用部資金の金におい

てもこちらは零、片一方は昨年よりも

増して行こうというような大き

な金額になつておら、資金がない

のでなくて、ほかへ余計行つておる。

と言つちや悪いが、とにかく比較的に

本年は増して行こうというような大き

な金額になつておら、資金がない

のでなくて、ほかへ余計行つておる。

昭和二十八年八月二十九日印刷

昭和二十八年八月三十一日発行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局